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兴济河500米河道成了
河道种满玉米、南瓜、花生、茄子等农作物，影响泄洪还是固定河堤？
本报记者 赵伟 实习生 胡玉婷

庄稼地

建筑垃圾堵了大半泄洪沟
村干部解释：这是为了整治河道时能就地取材
本报见习记者 张泰来 实习生 杨斐

最近济南下雨较为频繁，市

中区十六里河镇小岭村的村民

刘女士睡不着了，“屋后的泄洪

沟堆了那么多建筑垃圾，一下雨

就心惊胆战的，睡不着觉，害怕

洪水把房子冲了。”

500多米河道
成了庄稼地

河道里种庄稼
居民看法不一
周围居民称，一些老人看着这

些土地浪费，与其长杂草不如种点
菜，出于这个目的开始种菜。

刘长山路桥附近一名居民担心
地说，平时倒没事，如果下大雨了，
排水不畅，那可怎么办？“泄洪沟里
长期土堆堆积也是个问题，应该有
人来清理一下。”

市民宋女士则称，这些老人种
菜也不容易，有时候下到泄洪沟要
绕半天，才能找到下去的入口去浇
水、松土。“说不定哪天水涨了，菜会
被淹，但还是有一些人对在河床种
菜感兴趣。”

居民孙先生也称，由于没台阶，
老人都是爬梯下来，有一次看见一
位80多岁的人下来种菜，看着都令
人担心。不少居民虽反对，但也有一
些居民表示，种的菜不多，应该不会
妨碍泄洪。

记者查阅资料得知，按照《济南
市河道管理办法》第十八条规定，在
河道管理范围内，禁止修建围堤、阻
水渠道；种植阻碍行洪的高秆农作
物、苇、荻、树木等；建房、垦植、挖
窖、建窑、葬坟、存放物资等。而违反
规定的，对个人处以五十元以上一
千元以下罚款，对单位处以一千元
以上五千元以下罚款。

适当种植绿植
可以固定河堤
二七街道办事处相关负责

人称，前段时间根据市里及区里
要求，组织了一次专门的清理行
动，主要对影响泄洪的高秆作物
及搭的一些架子进行了拆除，达
到了整治目标，下一步，他们还
将继续对附近种植蔬菜的市民
进行劝说，并根据上级部门的要
求，进一步清除影响河道泄洪的
蔬菜。

该负责人还倡议附近的广大市
民，能够自觉维护河道的干净整洁，
主动清除这些蔬菜，保证河道畅通，
以免给行洪带来阻碍。

市中区市政工程管理局河道科
负责人也称，他们前期组织街道办
对泄洪沟里种植的一些蔬菜进行清
除，剩下的应该不会影响泄洪，他已
经派出相关人员去现场调查，根据
调查情况再决定是否进一步进行清
除。

“泄洪沟存在一些绿色植物也
有一定的好处。”该负责人还称，泄
洪沟河床没有硬化，就是为了通过
水下渗来泄洪，同时也是为了补充
地下水源，而且长出一些草，能起到
净化泄洪沟内水的作用，也能避免
因行洪落差冲起的泥土冲到下游，
保护河堤。

近日，一些市民反映，兴济河的部分河道河床两侧都种上了庄

稼和蔬菜，阻碍了泄洪沟的泄洪。1日，记者调查发现，确实存在着

这种情况，原本30多米宽的泄洪沟河床，最窄处被挤占得只剩下两

三米。有关部门解释说，存在部分绿植可以固定河堤。

▲在卧龙路桥以南，30多米宽的河床被菜地挤占得只剩几米宽。
本报记者 赵伟 摄

建筑垃圾堵了泄洪沟

刘女士家住小岭村村东头，楼
后便是村里唯一的一条泄洪沟。

据刘女士介绍，这条泄洪沟贯
穿小岭村，注入兴济河，承担着全村
的泄洪任务，原本有四五米宽，2米
多深，泄洪没有什么问题。

记者在现场看到，两大堆2米

多高的土石堆堵在泄洪沟中央，
上面已经覆盖了一层杂草。扒开
杂草，裸露出石头、砖头等建筑垃
圾。

村民说，这些建筑垃圾都是年
前拆旁边的旧学校拆出来的，当时
就堆在了这里，已经有半年时间。

一下大雨村民就紧张

记者注意到，刘女士家附近，
东、南、北三面都是山，一旦下起大
雨来，三面山上的山洪以及村里的
雨水都要经过这条沟排泄出去。

据刘女士讲，前几年，这里还没
有这些建筑垃圾，河道四五米宽，即
使这样，曾经有一次雨水也漫到了
她家的屋基处，地下室里都灌了水。

村民苏大爷也说，以前水大的
时候，沟下游的几个桥洞，水都满满
的，在他们居住的村东头，雨水都漫

过了路。现在，又有这些建筑垃圾堆
在这里，汛期又没有过去，一下大
雨，村民心里就紧张。

“如果真来了大暴雨，水泄不出
去，怎么办？”苏大爷既担心又愤慨。

“这要是真下了暴雨，时间稍
长，洪水泄不出去，那还不把我们的
房子给冲走啊！”

这堆建筑垃圾成了刘女士的心
头病，一到下雨天就担心，几次找村
委反映，也没能解决问题。

整治河道要变废为宝？

小岭村村委会的苏主任告诉记
者，那些建筑垃圾的确是村委倾倒
的，但并不是无缘无故地倒在那里，
而是另有他用。

“是放在那儿整治河道用的。”
苏主任所说的河道就是这条泄洪
沟，据他讲，最迟到今年10月份，就
要对这条泄洪沟进行改造，按照规
划，要将它拓宽到10米，到时需要大
量石块。考虑到一方面整治河道要
用石块，另一方面把这些石块拉出
去也麻烦，就把它们堆放在了这里，
以待整治河道用。

对于泄洪的问题，苏主任表示，
这些石块以及种在泄洪沟里的庄
稼，不会对泄洪造成影响。

“在汛期来之前，我们已经把南
边的河道弄开了，跟汛期没关系。我
在村里居住多年，每年的泄洪量都
有数，这个雨没有很大的，形成不了
什么大的山洪。要是影响泄洪，早就
清了。”苏主任说。

建筑垃圾堆在泄洪沟中央，比
刘女士家的地基还高。

本报见习记者 张泰来 摄

8月1日，根据市民反映的情
况，记者站在刘长山路桥上往南
看，30米左右宽的河道变得只剩
下了两三米，水流从窄窄的河道
流过。而两侧，则是成片的庄稼地
和菜地，种着毛芋、葱、玉米等，且
长势不错。

沿着河道往南，在卧龙路桥北
侧，河道宽达四五十米，此处虽没有
菜地，受淤泥和杂草阻隔，分成两个
小支流，也仅有几米的宽度。

过了卧龙路桥一直到阳光新路
桥，河道两侧的菜园规模更大，且有
更加细致的规划，被划分成一块一
块的，品种也更为丰富，南瓜、花生、
茄子等应有尽有。一些地方还被人
用石块垒成了两层，用来种蔬菜。除
了菜园，一些地势不平的地方长满
了杂草。而过了阳光新路桥，河道又
变得非常顺畅。

附近居民称，菜园是附近小区
一些居民种的。一位居民介绍，这个
河段附近有阳光100小区、泉景天沅
小区等，大部分是老年人种的，而且
有好几年了。“有关部门也来管理
过，先前的菜被拔掉了，有的后来又
重新种上的。”

根据记者现场调查，种植蔬菜
的河段有500多米长。
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